

# LA ESTAFETA DE LEON

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Año VIII

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.—LEON.—Administración del periódico.—Plaza de la Catedral, 12, bajo, izquierda.  
FUERA DE LA CAPITAL.—Los corresponsales que damos á conocer.  
Dirigir la correspondencia al Director de este periódico.—LEON.

Miércoles 1.º de Marzo de 1893

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En la Capital y fuera de ella UNA PESETA al mes. El pago adelantado en la Administración del periódico ó á los corresponsales.  
Se admitirán también los pagos en sellos de Correos.  
Anuncios para los suscriptores, ocho líneas gratis al mes, los demás á precios convencionales.

Núm. 707

## CASA DE CAMBIO

Fernández y Andrés

Cambian, con premio, toda clase de oro español y extranjero y billetes franceses é ingleses.

Plaza Mayor, 8  
ALMACENES DE TEJIDOS

## La riqueza en España

Con este título publica *La Liberté*, periódico de París, un artículo ocupándose de la manera cómo en nuestro país se puede subvenir el desarrollo del problema económico no creando nuevos impuestos ni castigando los servicios como hasta ahora se ha venido haciendo, sino ayudando á la iniciativa particular á que por medio del trabajo aumente las fuentes de producción natural.

Hé aquí las atinadas observaciones que hace el citado periódico francés.

«A nuestro juicio, dice, aparte las economías en los presupuestos, aparte el aumento de los ingresos del Estado, que puede reforzar una buena administración evitando ciertos abusos, y aparte la movilización de la cartera del Banco es indispensable, para restablecer el equilibrio, que se favorezca el desarrollo de la riqueza del suelo que está por explotar, no solo por falta de iniciativa, sino también por falta de capitales dispuestos en los negocios.

Existen en España inmensas regiones incultas que llegarían á ser de una fertilidad asombrosa si se llevarán á ellas los elementos de que carecen; el agua para transformar terrenos áridos y desolados en terrenos de regadío, donde crecerían en abundancia toda clase de productos agrícolas, y el capital que es indispensable á toda explotación.

Se nos objetara diciendo que se han hecho diferentes ensayos con poco éxito.

Es verdad, pero esto depende de los defectos de la ley de riegos, que deben ser reformados para atraer capitales y ofrecerles garantía de seguridad.

Las explotaciones mineras, ya muy numerosas y muy importantes, son susceptibles de gran desarrollo; y el ejemplo de Bilbao, de donde se

exportan cuatro millones de toneladas de hierro; de Riotinto y Tharsis, que producen cobre en abundancia; de Asturias, donde las cuencas carboníferas adquieren de día en día incremento, debe animar hasta á los más tímidos.

Si se quiere la prueba, alla van unas cuantas cifras sobre la producción mineral de España.

En 1891, la hulla arrancada se elevó á toneladas 1.314.147. En esta suma, Asturias figura por 700.000 toneladas, Córdoba por 236.000, Plasencia, por 103.000 y Sevilla por 100.346.

La producción de hulla ha aumentado en los diez años de 1880 á 1890, en más de toneladas 300.000.

Esta producción no basta para el consumo interior porque en 1890 importaron 1.110.310 toneladas.

El carbon extraído en 1890 representa francos 9.622.000; el hierro (5.788.000 toneladas), 28.271.000; el plomo argentífero, 16.787.000; el cobre, más de 12.000.000.

España es uno de los principales países en la extracción de mercurio; produjo, en 1890, unas 34.000 toneladas, por valor de 6.600.000 de francos.

El zinc, la plata, el estaño, el antimonio, el cobalto y el manganeso, son objeto de explotaciones importantes.

Por consiguiente, el oro que necesita aquel privilegiado país hay que pedirlo al suelo y al subsuelo que ofrecen riquezas incalculables. Con estas riquezas, España podrá pagar sus deudas, bastarse á sí misma y emanciparse de los capitales que han contribuido á su engrandecimiento mercantil é industrial.»

Es verdad; nuestro país, no solo por ser agrícola, sino por encerrar enormes riquezas mineras, es uno de los más fructíferos del mundo.

Quizá no hay otro que le aventaje. Zonas extensísimas inexploradas, Sierra Morena, por ejemplo, contiene, según el juicio de los investigadores que la conocen incompletamente, más metales que toda Europa reunida.

¿Qué hace falta para estimular á los capitalistas? Ante todo paz; y después una administración moral, inteligente y sencilla.

## Noticias locales

Velada en el Círculo Tradicionalista  
En el Círculo Tradicionalista tuvo lugar la

noche del domingo la velada que el mismo venía organizando en honor de la memoria de la llorada Sra. D.<sup>a</sup> Margarita de Borbon (q. s. g. h).

Invitados atentamente por su presidente tuvimos ocasión de presenciar la velada que resultó, aun para los que no comulgan en aquellas ideas, muy amena; pues siempre es grato ver la fé y el amor con que veneran á sus muertos las grandes colectividades políticas, mucho más cuando la muerta es persona tan ilustre y de prendas morales tan raras como la excelentísima señora Duquesa de Madrid.

Comenzó la velada con un discurso del joven seminarista D. Inocencio Alvarez, en el que hizo un elogio muy sincero y entusiasta de la señora, revelando envidiables disposiciones para la oratoria. Siguió á éste, la lectura de un inspirado soneto, cuyo autor no pudimos conocer porque escuda su modestia con el incógnito. Vino después una pieza musical, «Las campanas del Roncal», ejecutada al piano á maravilla por la distinguida joven profesora Srta. Casas, que conquistó muchos aplausos.

Siguió á esto, que pudiera llamarse primera parte, la segunda, compuesta de discurso, poesía y obra musical, estando el primero á cargo del joven Don Claudio Celada, así como la lectura de un hermoso romance. La segunda pieza fué «Aires de las montañas», de Zabalza, interpretada con tal limpieza de ejecución y delicadeza, que mereció, en vista de la insistencia de los aplausos, los honores de ser repetida.

Y terminó la velada con una tercera parte de la misma estructura que la primera, á saber: discurso, poesía y pieza musical. El discurso estuvo á cargo del vocal de la Junta, joven abogado y notario eclesiástico D. Matias Gonzalez, y de él si hemos de hacer mención especial, porque aparte de la galanura de la frase y de la profundidad del concepto, se metió aunque por insidencia en el terreno político, donde la emprendió con los liberales y con los integros, diciendo del liberalismo en general, con frase dura, que estaba muy bajo, tanto que para hablar con él un carlista necesitaba inclinarse mucho, hasta llegar al arroyo.

Encarándose más tarde con los integros, los tachó de inconsecuentes, pues que habiendo estado defendiendo con calor por espacio de quince ó diez y seis años el mismo programa que es hoy del partido carlista, después de esa fecha le encuentran detestable y plagado de errores y en qué ocasión, precisamente cuando se le niega la sucesión en la jefatura del partido que llevaba su padre, á D. Ramon Nocedal. Con tal motivo hace un llamamiento al patriotismo de los integristas para que vuelvan á militar bajo la bandera en que con tanto honor para ellos militaron.

Siguió la lectura de unas hermosas décimas del Sr. Herrero y una muy sentida elegía del Sr. Verdugo que leyeron los Sres. Celada y Gonzalez, y dió fin la velada dejando mucho entusiasmo y un grato recuerdo, por lo que se oía, en los fieles partidarios de D. Carlos, que se las prometían muy felices de aquél buen resultado.

## Fallecimiento

Nuestro amigo particular D. José Martínez Carande, abogado del Estado de la Delegación de Hacienda de esta provincia, ha experimentado el dolor de perder para siempre á su hijo Enrique, niño de poco más de un año, que subió al cielo el día 22 del actual.

Le acompañamos en el sentimiento que le aqueja, por esta desgracia.

## Incendio

Uno de los días de Carnaval se incendió la casa Ayuntamiento de la Pola, quemándose algunos documentos del archivo municipal.

El fuego se cree fuera casual.

## Reemplazo del Ejército

Los 41.000 hombres llamados al servicio activo han sido distribuidos en esta forma: Península 55.958, Ultramar 6.700; Canarias 562.

—A las zonas de esta provincia, corresponden: Leon 231 soldados para la Península y 50 para Ultramar; Astorga 382 y 75.—El día 6 de Marzo se encontrarán en las capitales de las zonas los reclutas que constituyen el grupo de la Península.

## Juan Señor

El preso de este nombre fugado el sábado último del Hospital, aburrido sin duda, por no tener dinero ni medio para alejarse de esta capital, ó quizá sintiendo la *nostalgia* de la cárcel, se entregó voluntariamente á un sereno una de las noches pasadas, ingresando acto continuo en *chirona*.

## Clases pasivas

Los individuos de dichas clases que tienen consignado el pago de sus haberes en la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia, pueden presentarse á percibir la mensualidad corriente en los días y por el orden que á continuación se expresan:

Día 1.º de Marzo.—Monte-pío civil, remuneratorias, y exclaustrados.

Día 2 de id.—Jubilados, cesantes y retirados de tropa.

Día 3 de id.—Monte-pío militar.

Día 4 de id.—Retirados jefes y oficiales.

Día 6 y 7 id.—Todas las nóminas sin dis-

## No es exacto

No es exacto que el Sr. Montserin estuviese encargado ni un solo momento de la Secretaría del Gobierno Civil, entre otras poderosas razones, porque el Secretario estuvo tan solo sin asistir á la oficina el día 25 y dicho día despachó lo correspondiente á Secretaría el dignísimo Sr. Gobernador civil de la provincia.

## Posesión

Hoy ha tomado posesión del cargo de Administrador principal de Loterías de esta provincia nuestro particular amigo D. Pablo San Blas, que fué nombrado por Real orden de 5 de Febrero último, en virtud de renuncia del que la desempeñaba, D. Rufino Bustamante.

La oficina la tiene establecida el Sr. San Blas, en la calle de la Catedral, sitio de costumbre.

Huelga justa

Los estanqueros de esta capital, se han declarado en huelga... *cerillera* negándose a vender más cerillas mientras la empresa no les abone más interés por la venta del expresado artículo.

Nos parece que los estanqueros están en su derecho, toda vez que para ganar una peseta tendrían que vender, siguiendo la actual tarifa, la friolera de 400 cajas, que en algunos estancos se necesitaría un mes para despacharlas.

**VINO DE BUGAUD** Tónico nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS

El autor del Jabon del Congo, Victor Vaisier, proveedor, en título, de S. M. el Rey de los Belgas, de S. A. el Bey de Tunez, etc., recomienda á su numerosa clientela, pidan en todas partes los Polvos Colgolanos, adherentes é invisibles, y el Extracto del Congo, perfume exquisito para el pañuelo.

Depósito Central: Príncipe, 19 y 21, Madrid.

Los republicanos

El domingo se inauguró en esta el Círculo de La Union Republicana, que se ha establecido en la calle de Bayon número 6. Hubo en el acto según vemos en los colegas locales, mucha retórica de parte de varios señores.

Pero á pesar de la retórica la Union esa para hacernos felices, no parece... ni parecerá.

Los que vimos el ensayo de estas teorías, ya sabemos á qué lado dejar todas estas retóricas.

De cualquier manera no quita deseemos que en el Círculo se expansionen felizmente todos sus socios.

Candidatos

El domingo tuvo lugar en la Junta del Censo la designacion de Candidatos é Interventores.

Por Astorga nombran Interventores los candidatos señores Molleda y Carro.

Por Villafranca D. Wenceslao Gonzalez y D. Alvaro Saavedra, los dos fusionistas.

Por Murias, el Sr. Dato.

Por Panferrada, el Sr. Enriquez.

Por Sahagun, los señores Cortezo y Cuevas.

Por Leon, el Sr. Azcarate.

Por La Vecilla en representacion del señor Merino (D. F.) y por Valencia de D. Juan del Sr. Castrillo.

Los candidatos presentes al acto salieron al dia siguiente de la capital unos para sus distritos, y los que no tenían que hacer en ellos por no haber oposicion, para sus casas.

*La Montaña*, en un error de imprenta, tal vez, dice que el tiempo del Sr. Cuevas es indiscutible para todo el mundo.

¡Gracias que los Cajistas de *La Montaña* corrigen algo de provecho!

En efecto, es indudable que el señor Cuevas tiene el tiempo para gastar en valde.

Y si por casualidad (que bueno sería) saliera, y por los esfuerzos de... oficiales (á quienes él confía) entonces podremos decir al distrito de Sahagun.

Y tú huérfano bien que te quedas.

Las elecciones en Villafranca del Bierzo

Del artículo que publica nuestro colega *El Liberal* titulado «Las próximas elecciones», refiriéndose á la provincia de Leon, hace del distrito de Villafranca la siguiente apreciacion:

«Luchan el Sr. Saavedra (hijo), que tiene grandes elementos por ser del país, y el señor Gonzalez. El triunfo es dudoso.»

Noticias posteriores que hemos recibido de

aquella importante villa, nos permiten asegurar que ya ha desaparecido la duda indicada por *El Liberal* y que es seguro el triunfo del candidato D. Wenceslao Gonzalez.

Acerca de la eleccion en este mismo distrito, dice el periódico posibilista de esta capital *El Campeon*, correspondiente al 17 del actual, reseñando el nombramiento de interventores, lo siguiente:

«Don Alvaro Saavedra Magdalena, candidato del Gobierno y D. Wenceslao Gonzalez, fusionista tambien, que luchan en Villafranca del Bierzo, donde, según nos dicen, lleva gran ventaja el Sr. Saavedra, *más que nada por ser del mismo distrito*, mientras que su contrincante es un asturiano cuya derrota deseamos y es natural que la procure todo buen leonés, porque sobrados hijos tiene esta provincia que pueden representarla dignamente, y los extraños deben buscar en las suyas esa representacion que desean para procurar la felicidad de los electores que ninguna relacion han tenido con ellos, á los que ningún afecto ni vínculo les une, y cuyos votos ni siquiera pueden agradecer los que los alcanzan á cambio de dispendios.»

Mal enterado anda el colega, y á fuer de imparciales, una vez que ambos candidatos son fusionistas, y no tenemos interés por ninguno de ellos, hemos de hacer constar la verdad de los hechos para que los electores sepan á qué atenerse y obren con perfecto conocimiento de causa.

Como decimos antes, no es cierto que lleve ventaja alguna el Sr. Saavedra, sino todo lo contrario; y la razon que dá *El Campeon* para justificar esta ventaja imaginaria, seguramente no convence á nadie por muy... posibilista que sea.

Afirma el citado periódico que el Sr. Saavedra lleva ventaja, *más que por nada, por ser del mismo distrito*, mientras que su contrincante es asturiano, *cuya derrota deseamos*.

Si el Sr. Saavedra no puede alegar más méritos que el de ser del mismo distrito, bien pobre está de ellos, pues si bien es oriundo de Villafranca, ni se educó, ni vive allí, ni tiene en el distrito intereses de ninguna clase, ni le ha servido nunca en sus legítimas aspiraciones, siguiendo en esto la conducta de su señor padre, que representó varias veces á Villafranca sin que favoreciese en lo más mínimo los intereses de la localidad que representaba, y perjudicándolos por el contrario notablemente, retrasando la construccion del ramal de ferrocarril de Toral de los Vados á aquella villa, por no conformarse con la tasacion pericial de unos terrenos de su propiedad que era preciso ocupar para la construccion de la vía, y esto no lo olvidará nunca Villafranca.

No es cierto que el Sr. Gonzalez sea asturiano, sino hijo de la limitrofe provincia de Orense, que tiene intereses comunes con el Bierzo, y en la que posee muchos bienes y cuenta con numerosas relaciones de amistad y parentesco.

Pero no debe considerarse á los individuos por su nacimiento (según dicen los republicanos) sino por sus obras, y las del Sr. Gonzalez en Asturias, á donde le llevaron intereses profesionales, son muy meritorias para que dejemos de citar algunas de ellas.

Asociado al Excmo. Sr. Conde de Siero Norio, estudió y construyó los importantes ferrocarriles de vía normal, de Villabona á Avilés y de Soto de Rey á Ciaño Santa Ana, y una red de ferrocarriles secundarios de que se ocupa *El Correo de Asturias* en el suelto que insertaremos al final de éste.

Organizó los trabajos y dió gran impulso al coto minero de «Santa Ana» en el Valle de Langreo, uno de los más importantes de la provincia de Oviedo, propiedad del Sr. Gonzalez y de Luis hermanos los opulentos banqueros de Madrid y Oviedo, Sras. Herrero (D. Antonio y don Policarpo).

Contribuyó en compañía del Sr. Ibrán y otros distinguidos Ingenieros del Cuerpo de minas á la creacion de la importantísima escue-

la de capataces de Minas, Hornos y Máquinas, de Mieres, de la que es ilustrado profesor.

La familia de los Sres. Herrero es oriunda de Villafranca, á cuyo país tiene entrañable cariño, como ha demostrado en diversas ocasiones, subvencionando cantidades muy considerables, obras públicas y establecimientos de beneficencia, y distribuyendo entre los necesitados cuantiosas limosnas.

Tiene allí numerosos parientes y entrañables amigos, y hace continuos esfuerzos por servir los intereses del país.

Compare *El Campeon* y vea quiénes son los que ni siquiera pueden agradecer los sufragios, que alcanzan á cambio de dispendios, que su fortuna no les permite, y de los que tendrán que procurar resarcirse, desatendiendo al distrito que en tales condiciones los eligiere.

Hé aqui ahora lo que dice el *Correo de Asturias*, importante periódico, órgano del Presidente del Comité liberal provincial de Oviedo.

Nuevo ferrocarril asturiano

El domingo último se verificó en La Felguera la inauguracion del ramal de ferrocarril que forma parte de la red general de vías auxiliares que los señores Sizzo y González tienen pensado construir en el valle del Nalón, para facilitar á las empresas mineras de dicho valle el transporte de carbones, y al propio tiempo para fomentar el tráfico de la línea férrea de Soto del Rey á Ciaño Santa Ana.

El ramal inaugurado une el grupo de minas de la «Nalona» con la estacion de La Felguera y la fábrica de los señores Duro y C.ª, propietaria de aquellas minas.

A los doce de la mañana del dia citado, entré el primer tren de carbones en aquél importante establecimiento, siendo bautizado con algunas botellas de champagne y las manifestaciones de satisfaccion y júbilo correspondientes por parte del personal de la fábrica de la Felguera y el de los explotadores de la línea inaugurada.

El personal de las minas obsequió más tarde al del ferrocarril de Soto del Rey con un espléndido refresco, abundando el champagne y los habanos.

Asistieron á tan grata fiesta D. Tomás Tinturé, ingeniero de la sociedad «Union Hullera»; D. Pablo Fábrega, ingeniero de las minas de los Sres. Duro y C.ª, el copataz de las mismas señor Rodriguez, con los demás empleados de la sociedad; el ingeniero director de las obras del ferrocarril de Soto del Rey, Sr. D. Wenceslao Gonzalez; los Sres. Peroti (D. José y don Juan,) encargados del tráfico de dicha línea, y algunas otras personas.

A todos enviamos nuestra cordial felicitacion por tan fausto suceso, que abre nuevos veneros de riqueza á nuestra querida provincia, y muy especialmente al activo é ilustrado ingeniero D. Wenceslao Gonzalez, incansable promovedor de cuanto tienda al engrandecimiento y prosperidad de Asturias.

CARTA AL CANDIDITO

ANTON CRESPO

Mi apreciable Don Anton: recibidos sus renglones en los que, sin atencion, me pregunta de rondón lo que pienso de elecciones...

Y me dice, sin recato, que ya cuenta con mi voto, puesto que es el candidato candidato y... maragato á quien vota el pueblo *toto*...

Y que usted, sin alborotos, discursos y otros dislates tiene ajustados los votos, por medio de sus devotos, como si fueran tomates...

Y que se encuentra seguro con su masa electoral, porque al fin con medio duro, medio cuartillo y un puro ha comprado un arrabal... Y lo que no haga el dinero se lo consigue á usted un tal... (con un medio bien rastrero) Don... (este no es cunero) Don Chanchullo electoral...

Pues bien; le soy en decir que aunque sin camisa y roto me haga, le voy á pedir, el favor de prescindir de mi nombre y de mi voto.

Porque mi voto recabe el que sea hombre de gusto, y ya todo el pueblo sabe que es usted muy poco grave, y le vá á dar un disgusto.

Yo pienso, y no sin razon que saldrá usted diputado cuando en la circunscripcion con distinto corazon se presente disfrazado.

Pero lo que es esta vez ya no me choca su treta y aunque me tiende la red ya soy escamado pez que conozco con careta.

Por lo tanto, D. Anton, no se fie usted de Pané— que en la presente ocasion pretende sin dilacion gastar todo el diné—

Y la verdad, yo placer en que usted gaste no hallo, antes bien presiento ver lo que el pueblo piensa hacer con su... no, ¡esto lo calló!

Se ofrece su servidor Juan Caponio Ripollés atento conservador y acérrimo defensor de Molleda, según ves.

Arribal de San Andrés veintisiete de Febrero del año noventa y tres.

Juan Caponio.

Publicamos la anterior poesia, complacien-do al autor que nos la remite y defiriendo á sus buenos deseos.

CARTA DE MADRID

Madrid 27 de Febrero de 1895

Sr. Director de LA ESTAFETA DE LEON

Muy Sr. mio: Esta vez no ha sido Marzo sino Febrero quien ha *vuelto el rabo* y las ilusiones de la primavera se han desvanecido. No por esto deja de haber muchos *primaveras* que creen en la seguridad del distrito, y que á pesar de estar encasillados van á salir de sus casillas.

No hay más politica que la electoral y el público sólo se ocupa de elecciones y de crímenes, que casi es lo mismo.

Cojé un periódico á la ventura y leo: «Últimos momentos de los reos de Mondoñedo,» «el crimen de Segovia,» «el niño del Escorial,» «dos suicidios,» «un banquero que se mata,» «lucha electoral.» Los periódicos chorrean sangre, y la novela pierde terreno ante el naturalismo de los ánimos.

La prensa de circulacion, que sólo aspira á circular—léase á vender muchos números—dramatiza todo lo que puede y dá pelos y señales de los delitos, de los delincuentes, de los testigos, de lo que comen, de lo que piensan, de lo que dice; en términos que despues de tres columnas subdivididas por epígrafes, en las que se cuenta que un procesado comió arroz con leche, que un testigo es una especialidad en bailar la gabota, ó que la hermana de un reo sufre un ataque fuerte de hemorroides; en el último epígrafe se lee: «sigue el misterio,» y el público habido de informacion compra los periódicos á millares.

Ya se ha dicho hace mucho tiempo:

El vulgo es necio  
Y pues lo paga, es justo  
Hablarle en necio  
Para darle gusto.

Un poquito de política extranjera.

El cólera, que también es una especie de política, continúa haciendo estragos en Marsella; las relaciones comerciales entre Alemania y Rusia—á pesar de la famosa alianza franco-rusa—son cada día más cordiales; el Gabinete italiano está en crisis; Ferri, á pesar en dificultades, que presentan los radicales, será elegido presidente del Senado; continúan los ingleses tomando posesiones en Marruecos; la Cámara Francesa, cada día más proteccionista, y los escándalos de Panamá entrando en su período de quietismo. Las reformas militares—y volvamos otra vez á España—agradan poco; la reforma de caballería, por virtud de la cual para cuatro caballos queda un soldado, ha hecho esclamar á un ocurrente ex-diputado: «Lopez Dominguez está montando la caballería á la gran d' aument.»

En esto de las economías, y las economías deben hacerse, precisa hacerlas con entendimiento, y no incurrir en vulgaridades.

Y allá vá una opinión mía, que creo ser el primer periodista español que tiene la franqueza de decirlo.

Lo de suprimir provincias, es una necedad—que podrá ser muy popular,—pero que es muy necia, perjudicial y en lugar de producir agravará el presupuesto.

Sin perjuicio de escribir una sola carta sobre este asunto, voy á anticipar algunas líneas generales.

Supongamos que Avila, Guadalajara, Toledo, Cuenca y Segovia quedan agregadas á la provincia de Madrid.

Que Lugo, Orense y Pontevedra quedan agregados á la Coruña.

Que Palencia, Valladolid y Burgos constituyen una sola provincia, y así sucesivamente hasta suprimir veinte y nueve.

Pero hoy estudiemos un solo caso. Supongamos que se suprime la provincia de Toledo: se suprime el Gobierno civil, el Delegado de Hacienda y el Gobernador militar. Se economizan estos sueldos.

En cambio en lo que quede siendo capital de provincia, y donde radique el Gobierno civil, si había seis oficiales, habrá que tener doce, porque tienen que despachar 3 provincias; en la Delegación y en la Capitanía general habrá que aumentar el número de empleados, y en la capital de provincia suprimida, ocurrirá lo siguiente: Una casa que rentaba por ejemplo 20.000 reales, perdida la importancia que dá capitalidad, y reducida la capital á un pueblo, rentará diez, disminuyendo la riqueza imponible bajará la tributación, y se habrá logrado disgustar á todo el país, echar patas arriba—y perdonen ustedes lo vulgar de la frase—toda la manera de ser de la nación y alhagar á cuatro politicastros de café.

Los periódicos de provincias, para quienes escribo, deben fijarse mucho en este asunto, que trataré con más extensión, y que las economías que quieren hacer en Madrid, no vengán á hacer cada día más difíciles las relaciones de Madrid con las provincias. Nuestra impresionabilidad se traduce en todo, y como el deshacer es muy fácil y el hacer muy difícil, el dar la voz de alarma continúa, en mi opinión, un verdadero acto de patriotismo.

Continuemos, hablando de todo un poco, siendo esclavos de las modas extranjeras: lo francés se impone en las modistas, y la literatura, en la cocina y en la farmacia.

No parece sino que en España no hay quien prepare ciertos medicamentos: mientras que nuestros farmacéuticos y nuestros químicos no se ocupen en primer término de política, el país los conocerá poco. Y sin embargo tenemos en Madrid laboratorios como el del Dr. D. Germán Ortega, profesor de farmacia, que sin abusar de cartas y certificados está haciendo

preparaciones de peptona que compiten y superan á los mejores del extranjero, porque como no es un comerciante en drogas, sino un profesor y un hombre de ciencia, hace en su laboratorio las operaciones, empezando por obtener en toda su pureza y energía los fermentos digestivos y empleando vinos de las mejores marcas de Jerez, sin aumentar sus productos con la glicerina, el salicilo, la gelatina y otras sustancias más ó menos nocivas, que sólo son empleadas para aumentar producto. El doctor Ortega que ha recibido muchos plácemes de los hombres de ciencia, prepara peptona de carne de vaca, vino de peptona, chocolate del mismo medicamento, peptona de leche y para poder enviar poder el correo á los puntos donde se le pida peptona en polvo. D. Germán Ortega que huye del charlatanismo está al frente hoy de una oficina y de un laboratorio que honran al país y que deben conocerse, aquí donde todos conocen á los políticos, aunque sean de compañero ó de guardarropiá.

Aquí nadie se acuerda de la gente más que para alabarla cuando se muere. Muere Zorrilla, y el Ayuntamiento de Madrid, el Ateneo, el Consejo de Instrucción pública y todo Madrid, agotan los bien surtidos almacenes de D. Gualterio Kuhu; para adquirir coronas con que tributar admiración y entusiasmo por el grande hombre muerto; pero en vida la patria hizo poco por Zorrilla.

Verdad que aquí vivimos al día: por espacio de mucho tiempo lo hemos esperado todo del milagro, despues de la lotería y de la sopa del convento, y hoy del presupuesto y de la recomendación.

La prevision y el ahorro no son españoles: cuando veo que la Mutual Life, lleva medio siglo de existencia, que vá á celebrar su centenario, que ha pagado á sus miembros 175 millones de pesetas y ha acumulado para los mismos 850 millones de pesetas. miro con envidia á los países para quienes la prevision y el ahorro representan algo.

Y no me llamen Vdes. moralista, ni digan que insulto á mi país: la verdad debe decirse, y decir á un cojo que es un gran andarín, y de un jorobado, elegante gineta, más tiene de pulla que de alabanza.

De V. afmo S. S.

Garcí-Fernandez

### De Pangasinan

En carta de Lingayen fechada el tres del actual, nuestro corresponsal nos dice lo siguiente.

«Satisfecho debe de estar en estos momentos el digno Gobernador de Pangasinan D. Manuel Luengo y Prieto. Sus altas dotes de mando, sus especiales condiciones de carácter, su caballerosidad y su rectitud, hanle conquistado en poquísimo tiempo el cariño más entusiasta y la admiración más sincera de estos habitantes. Faltaba una ocasión propicia para que la provincia de Pangasinan diese gallarda muestra de las grandes simpatías de que goza aquí el señor Luengo y Prieto, y la ocasión se ha presentado el día primero del actual, en que nuestro querido amigo celebraba su fiesta onomástica.

El señor Luengo acaba de ser objeto de la manifestación de cariño más espontánea que se ha conocido aquí de muchos años á esta parte. De todos los pueblos de la provincia han venido numerosas comisiones á rendir á este digno gobernante, que tan alto ha puesto el glorioso nombre de la Patria, ese tributo de afectuoso respeto que solo alcanzan los que como el señor Luengo, saben hacer compatibles el carácter más dulce y el trato más exquisito con la energía más perseverante y la rectitud más acrisolada.

Los pangasinanes todos han respondido ahora como nunca á un sentimiento unánime, y honrando á la respetable persona que hoy representa aquí al Gobierno de S. M. se honran también á sí mismos. Motivo de satisfacción profunda será para el señor Luengo haber presenciado tan cariñosa manifestación, porque en ella puede ver, no solo las generales simpatías que hayan podido engendrar sus condiciones de carácter, verdaderamente excepcionales, sino también la gratitud y el afecto de todo un pueblo que vitorea con orgullo á la Madre Patria en la persona que, más que por su alta investidura, por la nobleza de sus actos, constituye su más legítima representación.

¡Plegue al cielo que los laudables propósitos,

las altas miras y la actividad fecunda del señor Luengo y Prieto no se malogren en uno de esos frecuentes y á las veces muy sensibles cambios á que dan origen las exigencias de la política!

Lingayen ha estado animadísimo con motivo de la fiesta de nuestro simpático Gobernador: todas las músicas de la provincia, entre las que se cuentan algunas verdaderamente notables, han recorrido estas calles y dado serenatas frente á la casa Gobierno. El entusiasmo de estos naturales ha rayado en lo indescriptible. El señor Luengo ha sido obsequiado con valiosos regalos de la mayor parte de los pueblos, de los RR. Curas párrocos y de la colonia peninsular. Despedimos al año 1892 quemando las vistosas piezas piricas con que han festejado á esta digna autoridad el pirotécnico del pueblo de Magaldan y el personal subalterno del Gobierno. Entre los numerosos regalos hechos al señor Luengo, merece especial mención, no solo por su valor intrínseco, sino por el mérito artístico que encierra, el precioso baston de marfil con puño de oro dedicado por la principalía de gremio de naturales de esta cabecera. El ilustrado gobernadorcillo de dicho gremio, D. Mariano Camagay, en nombre de los donantes de tan preciosa alhaja, dirigió al señor Luengo estas sentidas frases que me permito consignar:

«Ilustrísimo señor. Hoy que celebráis estos felices días, permitid que yo y en nombre de los principales de este pueblo, os patente, á medida de mis escasas fuerzas, el respeto y cariño que sin saberlo quizás, habeis profundamente grabado en nuestros corazones.

«Ved aquí, ilustre señor, el motivo porque inspirados en nobles sentimientos, venimos presurosos á vuestra presencia, convencidos de que al hacerlo, cumplimos con el deber á nosotros impuesto por la gratitud y por lo que merece un digno representante del Gobierno español en este apartado rincón de Filipinas.

«En efecto, el poco tiempo que lleváis aún en esta provincia, nos ha permitido, en varias ocasiones, reconocer en vos al enviado de la Madre España, para conducirnos por la senda del progreso y de la civilización, y no vacilamos en afirmar que no está lejano el día en que henchido de satisfacción, veais recompensado el afán que os anima al regir los destinos de esta nuestra amada provincia; porque habeis sabido hacerlos querer y respetar á un tiempo y porque la armonía entre el gobierno y los pueblos, en nuestro humilde modo de pensar, conduce indefectiblemente á todo género de prosperidades.

«Habeis conseguido establecer esa armonía: bien, pues, tenéis franqueado ya, ó mejor dicho preparado el camino, y nos hallamos hoy, como siempre, á vuestro lado dispuestos á seguir en vuestras campañas. Vuestra será la gloria que al par será de España, así como nos cabrá la incomparable dicha de haber sido gobernados por un varón ilustre, noble, digno y grande, en una palabra, por uno que ha sabido reunir todos los más preciados títulos de la nación española.

«Con esta convicción fácilmente comprenderéis cuanta gratitud nos embarga y cual también el deseo que tenemos de unir nuestra alegría á la vuestra, gratitud y alegría que si no acierto á expresarlas con estas incultas palabras, tengo en cambio la esperanza de que vuestro corazón sabrá con mejor acierto interpretarlas tal como hoy sienten nuestros corazones.

«Voy á terminar, ilustre señor, suplicándoos acepteis este humilde obsequio que os dedicamos, como sincera y débil prueba de nuestro respeto y cariño. No os fijéis en lo que eu sí valga, sino en lo que simboliza, teniendo en cuenta que es obsequio de un pueblo que os tributa amor y os rinde leal vasallaje.»

El corresponsal.

## ULTIMA HORA

Por telégrafo

Servicio particular de LA ESTAFETA

Las cerillas

Madrid, 1.º (10 m.)

Créese difícilísimo que los expendedores de cerillas de los cafés y puestos de periódicos, no volverán desde hoy á despachar más dicho artículo.

Hoy habrá nueva reunión de expendedores.

Las economías de Cervera

Madrid, 1.º (11'20 m.)

La prensa censura con viveza el

presupuesto presentado por el Ministro de Marina, en el que se aumentan tres millones de pesetas, pareciendo que dicho proyecto es una burla al país.

### Incendio en Nadrid

Madrid, 1.º (12 m.)

Anoche se declaró un incendio en la casa número 26 de la calle del Arenal.

Se inició en una chimenea, padeciendo daños de consideración los pisos vecinos, salvándose los inquilinos por los tejados.

Mencheta.

La esencia de Sándalo de Mysore, tal como se halla en las cápsulas de Midy, posee acción rápida y segura, sin los inconvenientes del indigesto bálsamo de copaiba, de acción tan lenta y que impregna el cuerpo de un olor sui generis que permite seguir al enfermo por el olor. Para dar nueva boga al copaiba, se trata de añadirles el sándalo, pero los jóvenes, prevenidos, reclamarán el «Sándalo Midy» puro y sin mezcla.

Si la tisis y la escrófula hacen tantos estragos es porque, en muchas ocasiones el estómago se niega á recibir los alimentos; la sangre se torna pobre, las digestiones son lentas é incompletas. En este caso, el médico no vacila en recurrir á la *Pelona de Chapoteaut*, único medicamento capaz de combatir la invasión de esas terribles enfermedades. Gracias á una alimentación líquida, al punto asimilable, pues la *Peptona* es la carne de vaca digerida por la pepsina, el organismo se fortifica, se desarrolla y es refractario á las dolencias.

De no tener á su disposición á los primeros químicos, imposible es reconocer si es puro el sulfato de quinina que se compra, y esta es la razón que motiva la predilección del cuerpo médico por la «Quinina Pelletier», autor del descubrimiento. Para suprimir la amargura de la Quinina y facilitar su administración, los sucesores de Pelletier la ofrecen encerrada en cápsulas redondas, muy solubles, suprimiendo las obleas medicamentosas y las píldoras que se endurecen con suma rapidez.

FABRICA DE HARINAS

DE

FERNANDO M. REBOLLEDO AL ESPOLON

Harinas y salvados de todas clases.

Un molino de cilindros, dos tornos prismáticos sistema antiguo, un fensor, una tubería «Petrement» otro «Fontaine» funcionando, media luna y tornillos para levantar piedras y herraje de todas clases.

Se cede á precios reducidísimos.

CASA EN VENTA

Se vende, á pagar de presente ó en plazos, la que en esta ciudad ocupa el Gobierno civil, plazuela del Teatro, núm. 20.

El que la desee puede entenderse con el dueño, que vive en la misma casa. 1-4

ABONARÉS DE CUBA

Se compran en la calle del Teatro, núm. 5, de tres á cinco de la tarde.

SE ARRIENDA

el piso principal de la casa núm. 5 de la calle de Santa Ana. Para tratar, con Joaquín Garzo, zapatería.

AGENTES. Pudiendo ganar tres duros diarios, se necesitan en todos los partidos judiciales de España, para trabajar la venta á plazos de VALORES NACIONALES Y EXTRANJEROS CON PREMIOS DE AMORTIZACIÓN. Han de ser personas bien relacionadas, con buenas referencias y que garanticen sus gestiones. Inútil solicitar el cargo sin reunir estas circunstancias.—Dirigirse al CREDITO NACIONAL ECONOMICO.—Cortés 339.—Barcelona.

# SECCION DE ANUNCIOS

Corresponsales para anuncios extranjeros en Paris, Mr. A. Lorrette, Rue Caumartin.—C. A. Saavedra, Taitbout 35.—Mr. J. I. Ferrer, Rennes 7.

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona.  
Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la tos.

**LA TOS** ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

**LA TOS** acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de esta Pasta Pectoral.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL **ASMA** Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZODADOS.

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tes se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

**LOS ATAQUES DE ASMA** por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

PAPELES PINTADOS

PARA DECORAR HABITACIONES  
—e—  
Plaza Mayor, librería de Mariano Garzo.—Leon.

Materiales de construcción

En el establecimiento de Colomán Morán, calle de Zapatería, núm. 17, se vende yeso de todas clases, caña para techos rasos, cal hidráulica, cemento, baldosin fino y azulejos á precios económicos.  
Los baldosines de 16 y 20 centímetros que se ofrecen son de la fábrica de D. Eloy Silio de Valladolid, los que por su clase y esmerada elaboración, no tienen competidores.

## PAPEL WILSONI

Soberano remedio para rápida curación de las Afecciones del pecho, Catarros, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romadizos, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc., 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo recomendado por los primeros médicos de Paris.

Depósito en todas las Farmacias  
PARIS, 31, Rue de Seine.

## GARGANTA VOZ y BOCA

PASTILLAS DE DETHAN  
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflammaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.—Precio: 12 REALES.  
Escribir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

## POBREZA de SANGRE

**HIJERO de LERAS**  
PARA curarse rápidamente, la anemia, los colores pálidos, los dolores de estómago, los flujos blancos y las irregularidades menstruales, reclaman el hierro en estado soluble y los fosfatos; reunidos se encuentran en el Fosfato de Hierro de Leras, muy recetado á los niños pálidos, delicados, privados de apetito, y á las jóvenes que se desarrollan con dificultad.  
EN PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## JARABE de BABAÑO YODADO

DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup>  
Recomendado por los médicos para combatir el linfatisimo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados: para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C<sup>o</sup> que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.  
EN PARIS, 8, rue Vivienne, Y EN TODAS LAS FARMACIAS

## SAVIA PECTORAL

El Jarabe de Savia de Pino marítimo de Lagasse, popular hace 30 años, es el solo preparado con la verdadera Savia de Pino obtenida por inyección de los troncos; cura resfriados, tos, gripe, catarros, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras.  
EN PARIS, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias.

## ARRIENDO

Del local que por muchos años estuvo destinado á Café, conocido por el de La Estera, en la calle del Conde Rebolledo, con otras dependencias en el piso bajo y entresuelo para vivienda. En el principal se halla establecido recientemente el *Círculo Tradicionalista*.  
Para tratar: calle de Ordoño II, núm. 2, frente al Café Suizo.

Se vende ó arrienda la casa núm. 6 de la calle del Escorial; mide su fachada por dicha calle 48 pies, y por la calle del Atrio de la Iglesia del Mercado 85 pies.  
Para tratar verse con el dueño que habita en dicha casa.

## LECCIONES DE BANDURRIA

Se ensaña por música ó cifra, á precios convencionales.  
Santa Cruz, 13, 2.

## SIGLAS Y ABBREVIATURAS LATINAS

con su significado por orden alfabético, seguidas del Calendario Romano y de un catálogo de las abreviaturas que se usan en los documentos pontificios, por

DON RAMON ALVAREZ DE LA BRAÑA  
Archivero, Bibliotecario y Anticuario

Forma un tomo de 214 páginas en 4.º francés y se vende á cuatro pesetas en Leon, establecimiento tipográfico de M. Garzo, y en Madrid, librerías de los Sres. Murillo, San Martín, Suarez y Fé.

Se remitirá franco de porte á las personas que al hacer el pedido acompañen su valor.

DEVOCIONARIOS

Surtido de todas clases en tamaños largos y estrechos y otros para niños. Precios reducidos.

IMPRENTA DE GARZO  
PLAZA MAYOR 13.—LEON

## DEPOSITO DE MATERIALES DE CONSTRUCCION

DE MAXIMINO ALEGRE FERNANDEZ  
LEON

Esta casa, ofrece á su numerosa clientela toda clase de materiales, como son, yeso de todas clases, tejidos de caña para techos, cemento hidráulico legítimo de Zumaya, baldosin, teja plana, azulejos, mosaicos venecianos y se admiten pedidos por wagones completos á precios de fábrica, tanto en yeso como en baldosin, teja y ladrillo prensado de la acreditada Fábrica de D. Cándido Germán y Ortiz, de Palencia, de quien es representante, como igualmente de mosaicos para pavimentos, de la casa de Venancio Valderrama y Compañía, d. Santander. En la seguridad de que el parroquiano, quedará complacido, lo mismo en los precios que en las clases y servicio de esta casa.

En este mismo establecimiento, se vende vino superior de Valdepeñas blanco y tinto, á 30 céntimos el medio litro, ó sea el cuartillo.

Maximino Alegre Fernandez  
ZAPATERIA, 20.—LEON

## COMERCIO Y SASTRERIA

DE RAFAEL Y VEGA  
Cardiles, 7.—Leon

Se han recibido abundantes y variadas colecciones de géneros para la actual temporada de invierno, confeccionándose en la Sastrería cuantas prendas se deseen bajo la dirección del afamado cortador Sr. Alvarez.

Se venden géneros para confeccionar fuera del establecimiento sin alteración de precios.

Hay abundante existencia en trajes confeccionados para niños, y en pañetes para abrigos de señora.

Sin competencia en capas precios imposibles.

Por ausentarse la señora que lo ocupa se arrienda desde San Juan en adelante el piso segundo de la casa de la calle de las Catalinas, número 14.—Para tratar, con el dueño que vive en el principal.

Establecimiento tipográfico de M. Garzo

## PASTILLAS PARA LA TOS

DEL DR. KLEIN  
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas «Pastillas del Dr. Klein» constituyen un remedio seguro para curar toda clase de tos, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, conqueche, etc. No contiene morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta, en las farmacias á 6 reales caja.—En Leon, Farmacia de R. del Valle, Rua, 14.—Depósito por mayor, Dr. Klein, Escudillers, 82, bajos, Barcelona. Depósitos: Hijos de J. Vidal y Rivas; Sociedad Farmacéutica Española; V. Ferrer y Compañía, y Uriach y Compañía.

## PASCUAL Y CRISTOBAL PALLARÉS

Plaza de D. Gutierrez, núm. 1 y Mayor, núm. 4

LEON

## NUEVOS PRECIOS

Espinos de alambre de acero con 4 puas, para el cierre de fincas á 63 reales el carrete de 250 metros.

Camas inglesas de barra dorada, desde 125 reales.

Gergones de tela metálica, sin muelles, los más higiénicos y mejores conocidos, desde 100 reales.

Gergones de muelles, varios sistemas, desde 70 resles.

Persianas de tela de madera, hechas á medida y dispuestas para colocarse, á 10 reales el metro cuadrado.

TENEMOS: Cajas para guardar caudales, Timbres eléctricos completos, vendiendo todas las piezas por separado, Anteojos roca, desde 8 pesetas par, Anteojos finos y de roca para operados de cataratas, desde el número uno y medio, Gafas ahumadas, Gemelos para teatro, Llaves inglesas para extraer muelas, Lancetas, giringuillas Pravaz, Pulverizadores.

Clavazón, Corrajes, Azulejos, Inodoros y demás artículos para obras

Bombas para pozos, Tuberia de goma, plomo y hierro de varios diámetros

Nuevo surtido de muebles y artículos de fantasía para regalo